

# EL PROGRESO

REDACCIÓN

Manuel Becerra, 6

DIARIO LIBERAL

ADMINISTRACIÓN

Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO viernes 25 de Septiembre de 1908

Núm. 34

## PRECAUCIONES NECESARIAS

Espoleado el Gobierno por la amenaza de una invasión del cólera, peligro, por fortuna, un tanto remoto, apréstase a la defensa recordando a las autoridades el riguroso cumplimiento de las leyes de Sanidad, reuniendo Juntas, celebrando conferencias, y organizando de prisa y corriendo, servicios sanitarios. Bien está, (quien lo ha de criticar por ello), que el Gobierno vele por la salud pública, una de sus supremas atenciones. Lo que ya merece censura, y censura severa, es que los gobiernos se hallen desprevistos, sin defensas debidamente organizadas, sin servicios atendidos en forma, como si las consecuencias de esa imprevisión pudieran evitarse con las medidas que hoy se adoptan, y que si es verdad que pueden contribuir a alejar el peligro, también producen en las gentes una alarma excesiva y por ahora injustificada.

Este abandono de las funciones tutelares del Estado, abandono indisculpable y nunca suficientemente censurado, se observa, en más reducida esfera, en los ayuntamientos, que también están llamados a ejercer una saludable vigilancia en asuntos de Higiene, procurando hacer desaparecer de las poblaciones todo cuanto pudiera servir para fomentar y desarrollar gérmenes de peligrosas enfermedades.

De tal descuido en los servicios de Higiene no constituye Lugo, por desgracia, una honrosa excepción. Aquí como en la mayoría de los pueblos, se carece de todo en esta materia. En las calles más céntricas puede observarse este abandono.

La policía sanitaria es algo desconocida aquí, y asusta pensar las condiciones en que nos encontraría, no ya una epidemia de la gravedad de la que ahora se ha echado sobre Rusia sino alguna otra de caracteres más leves.

Estamos en el caso de aprovechar las lecciones de la experiencia. Nosotros, utilizando esta ocasión, damos la voz de alerta y aconsejamos que por quien corresponda se emprenda una decidida campaña en pró de la higienización de Lugo, construyendo las obras precisas y haciendo desaparecer, sin contemplaciones, los abusos lamentables que a ciencia y paciencia de las autoridades se vienen cometiendo.

Empréndase sin pérdida de tiempo, la reforma del alcantarillado, aquí verdaderamente primitivo; obliguese a los propietarios a hacer las acometidas precisas, para que desaparezcan para siempre los pozos negros, peligrosos focos de infección.

Prohíbase en absoluto toda clase de depósitos insalubres, hoy abundantes en los sitios más céntricos, hágse en una palabra, todo cuanto conduzca al saneamiento de la población, que a ello ayuda su posición misma, y quien tal empresa acometa de una manera decidida, se habrá hecho acreedor a los aplausos y al agradecimiento de todos.

## LA PRENSA

La literatura, en la forma poética y en prosa, sigue indudablemente la tendencia iniciada hace años por algunos modernistas, amantes de ese género que Rubén Darío y Santos Chocano, cultivan con fortuna.

Junto a esos dos maestros han querido despertar unos cuantos discípulos, quizá con más ingenio que cultura y con más fantasía que talento.

Y esto fue lo que sin duda alguna dió origen a que esa literatura nueva y reformadora haya degenerado en grado tal, que lo que empezó siendo un modernismo sensato y razonable, concluyese por caer en un descabellado y ridículo decadentismo que labra la fosa de aquella otra literatura que floreció el inmortal autor de *La Morisca de Alajuar*.

Y lo peor del caso es que poetas o prosistas que empiezan a subir la empinada cuesta de las letras, se sientan invadir de esa atmósfera de tropicalismo reinante. Lo doloroso es que aún aquellos mismos literatos a quienes la fama consagró; respiren ese propio ambiente y se dejen influir por él.

Marquina es un gran poeta; uno de los mejores de la España de nuestros días. Cantor de estro brillante e imaginación fecundísima, pudiera con notoria autoridad dar un paso de reconquista en el campo de la literatura clásica; y sin embargo Marquina, si no es un decadentista al uso, es al menos un deformador, afortunado sin duda, de la poesía netamente castellana.

Una prueba:

«Sarcasmo! ¡E más horrible de los sarcasmos!... Pueblo: ¡no en festejo: en justicia levántate! No juntas flores, en homenaje de nacimientos; entra poderoso en los grillos que la retienen; rompe los lazos que la fuerzan; arráncala a los códigos donde agoniza; loma, de los vasos dorados en donde se evapora su sa gre; abre la urna repujada, tallada, con emblemas, con oros, con coronas, que guarda sus cenizas, y el puño sacro bien lleno de ellas, espárcelas de nuevo a la luz, a los aires, al espíritu, en siembra afirmadora!»

IV

Pueblo: con púrpuras y arañinos, fingiendo ha erle fiesta, amortajaron la hija de tus amores; ¡resga las vergonzosas púrpuras!... Pueblo, pueblo... En alarma, pase por tus furiosos el alarido de Hércules, su umbiendo, abrasado bajo la suave túnica de Dayanira.

«Rompe, rompe púrpuras! ¡Abre las venas de la virgen; que en el largo sequestro, se ha cuajado su sangre y su pecho está inmóvil!»

Pertenece este fragmento a la composición *Yámbicos* que publica el *Heraldo de Madrid* de ayer, y que su autor escribió para conmemorar la Revolución de Septiembre.

Es una poesía de indiscutible mérito; sería injusto negarlo; belleza, verdad, simbolismo sano y hermoso, profundidad innegable, sentimiento delicado, colorido y arte exquisitos, todo esto, y más que todo esto, revelan los *Yámbicos* de Marquina; pero esos mismos versos, cortados a capricho, deshilvanados a intento, escritos en un léxico de lirismo dultón y meloso a veces, á veces épico, nervudo, varonil, á veces también demasiado pomposo, quizá un tanto gongorino, acercándose en más de un momento al lenguaje epidictico, destilan un hábito de marcado modernismo, que no por ser bello, genuinamente bello y artístico tal vez, es menos censurable frente a la verdadera poesía castellana, rica en giros armoniosos, que son al oído, lo que la poesía misma es al alma.

Es de lamentar que poetas como Marquina se dejen influir de ese medio que se extiende entre nosotros como una verdadera epidemia.

A un poeta que sabe sentir la belleza y poeta ha de ser para sentirla—sóbrenle impresiones que hagan vibrar las cuerdas de su lira, que pongan en conmoción las fibras de su espíritu, en todas aquellas fuentes de inspiración en que hallaron fe cundo raudal Lope de Vega, Calderón, Tirso de Molina, Espronceda, Núñez de Arce y tantos y tantos otros no menos justamente aplaudidos.

Y tanto más es de lamentar esto, cuanto que Marquina es de los pocos poetas que quedan en España, si hemos de ser algo pensadores cuando al escribir la palabra poeta queremos asignar a ésta la acepción que realmente tiene.

Precisamente por eso mismo es Marquina un buen poeta, un gran poeta, y versos

de Marquina conocemos, que son verdadero orgullo de las letras españolas.

La misma composición que comentamos; esos mismos *Yámbicos* que son objeto de estas cuartillas, le revelan de cuerpo entero como tal gran poeta.

Y como poeta le aplaudimos y admiramos.

## ALLENDE LAS FRONTERAS

Una huelga

Despachos llegados de Santos (Brasil) dicen que se agrava la huelga de los obreros del puerto.

El comercio sufre enormes pérdidas. Los negocios están paralizados desde hace varios días.

Numerosos buques amarrados a los muelles, aguardan que sean reanudados los trabajos para embarcar mercancías. Otros, que no pueden desembarcar sus cargamentos, zarpan sin hacerlos.

El Congreso de Florencia.—Triunfo de los reformistas.

Terminó sus sesiones el Congreso socialista. La tendencia reformista triunfó en toda la línea.

El criterio de su jefe, Turati, contrario a la izquierda, recibió la sanción de los congresistas.

Estos, por una gran mayoría, acordaron excluir del partido a los sindicalistas revolucionarios, y desaprobó la táctica de las huelgas generales.

Los acuerdos tomados por el Congreso hacen del socialismo italiano un partido de reformas obreras.

Sus diputados podrán colaborar con los burgueses en todas las cuestiones nacionales y apoyarán la política radical, a cambio de las leyes que protejan a los trabajadores.

La Confederación General del Trabajo, con sus organizaciones revolucionarias, que agrupan a muchos miles de hombres, queda fuera del socialismo.

De fijo dominarán en ella los anarquistas, que acapararán sus directivas.

Seguramente, eso traerá una serie incalculable de huelgas y desórdenes.

Contra los piratas

En el ministerio de las Colonias se ha recibido un despacho del coronel Lacroix dando cuenta de haber dispersado completamente a los 50 piratas que devastaban el Alto Tonkin.

En las operaciones libradas contra ellos, las fuerzas francesas solo han tenido una baja.

Cuatrocientas fábricas cerradas

En Lancashire (Londres) se han cerrado 400 fábricas de tejidos. Créese que la duración de la huelga será de tres semanas.

Pío X y la Iglesia anglicana

El *Osservatore Romano* órgano romano del Vaticano, publica una Encíclica que el Papa dirige al episcopado inglés para la aproximación de la Iglesia anglicana a la romana, tomando ocasión del reciente Congreso eucarístico que se ha celebrado en Londres.

En dicho documento el Papa manifiesta públicamente su gran satisfacción por el entusiasmo de los fieles y por las pruebas de respeto ofrecidas de los que profesan culto protestante.

La Encíclica trata largamente la cuestión de la aproximación de las dos Iglesias desde el punto de vista histórico y dogmático, y acaba exhortando a los obispos católicos y a todo el clero para que trabajen a este objeto, cuya realización constituiría un magnífico triunfo de la Iglesia romana y del verdadero espíritu cristiano.

Inauguración de un ferrocarril

El 22 se ha inaugurado el trozo de la línea férrea construida entre Casablanca y el poblado de Berchid.

## Para todos los gustos

Combustibles para guisar

A partir de los experimentos del profesor J. P. Jackson, del *Pensylvania State College*, encaminados a indicar los distintos elementos de calor aplicables a las cocinas para la confección de toda suerte de guisos, y cuyos resultados fueron comunicados por el investigador al *American of Electrical Engineers*, son varias las personas que han dedicado su tiempo a semejantes investigaciones, y últimamente el *Home Economics Laboratory*, con más amplitud que todas las anteriores, según se desprende de los detalles publicados por *Engineering News*.

En estas últimas experiencias no se midieron, sin embargo, ni pasaron los alimentos, ni se tuvo en cuenta el tiempo necesario para alcanzar la

temperatura conveniente para obtener el guiso propuesto.

Más recientemente la señorita Seaver, se cuidó atentamente de fijar estos puntos, comparando varios combustibles y diversos aparatos de cocinar.

Dicha señorita resume los resultados de sus observaciones, realizadas, no solo en un guiso aislado, sino en el desayuno, almuerzo y comida del modo siguiente:

Al precio de cuatro céntimos por kilovatio-hora, el empleo de la electricidad en la cocina representa un gasto doble que el originado por el empleo de gas, y a los precios que se pagan ordinariamente por la energía eléctrica, el gasto sería, por lo menos seis veces más que con el gas ó el carbón, que son los combustibles más usuales.

Este, unido al elevado coste a que se pagan los aparatos eléctricos necesarios para la cocina, explica por qué no se generaliza la aplicación de la electricidad para esos menesteres domésticos.

Nuevo aparato telefónico

Denominase «Secrefono» y permite hablar en un teléfono en voz muy baja, de modo que una persona que está a un metro de distancia de la que habla no pueda oír nada de lo que se dice.

Consta este nuevo aparato de una embocadura de aluminio, montada sobre ebonita, que puede fijarse a la entrada de un teléfono cualquiera.

La voz que atraviesa este aparato se difunde en tres divisiones hechas en otras tantas telas metálicas, llevando una de estas telas un cono de ebonita concentra las ondas sonoras sobre la membrana del teléfono.

Los pequeños taladros practicados en la embocadura de aluminio y en su montura, tienen por objeto impedir las resonancias de la voz.

Este pequeño aparato, muy sencillo, permite asegurar la discreción de las comunicaciones con menos gastos, y menos molestias que con los locutores acolchados que se usan en la actualidad.

Horno eléctricos para cocer pan

La electricidad es susceptible de infinitas aplicaciones, a que no se le paga por el precio excesivamente caro a que se paga el fluido.

En las poblaciones en que la electricidad se obtiene por fuerza hidráulica, emplease ya para distintos usos domésticos.

En Brezgan funciona hace año y medio un horno eléctrico de cocer pan, que según la prensa profesional está dando resultados excelentes.

Este horno se compone de dos pisos de 6 metros cuadrados de superficie cada uno y 26 centímetros de altura.

La calefacción se produce por medio de 100 elementos de incandescencia, que pueden distribuirse convenientemente para que la temperatura sea uniforme.

Lámparas incandescentes y pirómetros permiten observar el funcionamiento de dicho horno.

El gasto de la corriente para cocer 850 kilogramos de pan, que exige cuatro horas, es de 14,27 kilovatios.

En Dawos funciona hace ocho meses sin interrupción otro horno de estos.

En el *Palace Hotel*, de Gaur, hay un horno giratorio de 2,10 metros de diámetro, que desde 1902 está produciendo diariamente el pan necesario para 700 personas, consumiendo de 12 a 15 kilovatios por cocción.

## PARA EL CAMPO

Profundidad a que deben enterrarse los abonos.

Las plantas se alimentan absorbiendo por las raíces los principios nutritivos que se hallan en contacto inmediato de estos órganos, y por lo tanto es de interés que los abonos encuentren en la capa del suelo en que se extiende sus ramificaciones.

La falta del éxito en algunas experiencias practicadas con primeras materias, puede atribuirse a la defectuosa forma de distribución, especialmente por lo que se refiere a la profundidad a que se enterraron. Debe variar ésta con la longitud que alcanzan las raíces de las diversas plantas en sentido vertical, puesto que hay vegetales de raíz penetrante como la remolacha, zanahoria, nabos, alfalfa, trébol y los árboles y arbustos, para los que no es inconveniente que las materias fertilizantes

se hallan profundas y en cambio existen otras plantas como los cereales y gran parte de las leguminosas, que extienden el mayor número de sus raíces por las capas superiores del terreno y por lo tanto conviene no enterrarlos mucho.

La naturaleza del suelo influye asimismo sobre la profundidad a que deben estar los abonos químicos. En los suelos ligeros permeables, la difusión de los principios solubles es más fácil y pueden situarse más superficialmente y en las tirsras compactas, por el contrario, tardan mucho tiempo en movilizarse y deben enterrarse más.

Varia también con las diversas materias; las sales potásicas, las escorias y los fosfatos deben de estar a más profundidad que los superfosfatos, sales amoniacales y sobre todo que los nitratos.

Estos últimos se disuelven en el agua que humedece el suelo y descienden con bastante rapidez a través de sus diversas capas. Por esta causa se aplican generalmente de cobertera.

Según los datos experimentales han demostrado, las profundidades más convenientes a que se deben enterrar, las mezclas de primeras materias fertilizantes son las siguientes:

Para cereales, de 6 a 10 centímetros, según sean los terrenos ligeros ó compactos.

## DON JOSÉ PACHECO,

Maestro de Capilla de la Catedral de Mondoñedo

Caminaba ya el arte musical por la nueva senda que le trazara el inmortal Haydn, cuando vio la luz D. José Pacheco, por los años de 1784 á 87.

De corta edad entró de niño de coro en la catedral de Mondoñedo, y muy pronto dió a conocer sus especiales disposiciones para cultivar el arte divino. Al poco tiempo la muerte de su madre puso en eminente peligro el porvenir del novel artista, porque el desamparo en que esta irreparable pérdida le dejaba, se conciliaba mal con las necesidades de su profesión; pero el cabildo conocedor de que en él se albergaba un verdadero genio, dispuso que el maestro de capilla Santaballa, le recogiera y sostuviera en su propia casa.

Figuraban entonces en los cabildos hombres de ilustración notoria y de entusiasta amor a las artes, y así es, que estas corporaciones dispensaban, por lo general, decidida protección a los artistas, y muy en particular a los músicos, y sostenían en cada capilla un verdadero conservatorio, de donde salían afamados profesores, de los que algunos ocupan todavía los primeros puestos en las principales orquestas de la corte.

Mientras que Pacheco se elegionaba en el contrapunto con la pausa que los antiguos métodos exigían, el continuo roce con su maestro, y con la buena sociedad que este frecuentaba, en cuya compañía estaba constantemente, le imbuían la finura, la cortesía, la afabilidad, las maneras distinguidas y las demás cualidades propias de una esmerada educación y peculiares a las personas de algo elevado nacimiento, que más tarde le habían de proporcionar cómoda entrada en las regiones del gran mundo y habían de influir no poco en sus sentimientos de artista.

Desde sus primeras obras dió a conocer la fecunda originalidad de su imaginación, ocasionando a su maestro no escasas desazones con el poco respeto que le infundía la rigidez de sus estrechos principios armónicos, a los que hallaba harta dificultad en sujetar su fantasía, y causando sensibles molestias a los ejecutantes con los desusados giros que esparramaba en sus atrevidas melodías, sin tener en cuenta la cómoda extensión y especiales condiciones de voces e instrumentos.

Muerto el maestro Santaballa en 1805, nombró el cabildo para reemplazarle en Febrero del año siguiente a D. José Pacheco, niño de coro aun y sin completar su instrucción, y apesar de la oposición del Prelado, por no contar el electo sino dieciocho años.

Envíole en seguida el cabildo a terminar sus estudios bajo la dirección de don Melchor López, canónigo, maestro de capilla de la Catedral Compostelana, y al cabo del año que permaneció en su compañía, presentó como visible muestra de sus progresos y de su brillante imaginación, el conocido *Miserere*, reputado como una de sus mejores obras, para él la predilecta, y en concepto de algunos la superior a todas.

La general conscripción decretada en 1808 para rechazar la invasión francesa apresuró su ingreso en el orden sacro, recibiendo en aquel mismo año la dalmática subdiaconal de mano del obispo D. Andrés Aguiar, cuya sagrada vestidura no se puso sino en aquel solemnisimo acto, pues en toda su vida no desempeñó ninguna función sacerdotal.

Desde entonces, separado del mundo por la sagrada investidura que había recibido, y colocado solamente a las puertas del sacerdocio, en una posición muy parecida a la de los antiguos abates, comenzó



á adquirir su carácter las condiciones que tanto influyeron y que tan marcadas están en sus obras, como sucede con las de todos los maestros en sus respectivas composiciones musicales.

La inmutable afabilidad de su trato, su natural galantería y casi afectada finura, y sus tendencias un tanto aristocráticas, romentadas con las íntimas relaciones que le unían á lo más selecto de la sociedad y á las más distinguidas familias de Asturias y Galicia, formaban de él un verdadero petimetre que á cada paso recordaba la severa etiqueta del tiempo de Carlos III, y cuya influencia sobre sus concepciones artísticas se revela clarísimamente en los rasgos elegantes y graciosos conceptos de sus bien cortadas melodías, y en los bellísimos floreos con que de los más sencillos cantos hacia los encantadores juegos de notas que tanto abundan en todas sus obras, á las que bien pudiera publicarse lo que se dice de los cuartetos de Haydn, que llevan peluca empolvada y espadín ceñido.

Dotado de una exquisita sensibilidad, forzosamente había de ser este el carácter distintivo de sus composiciones; que aparecen todas, si bien unas más que otras, ricas en los tiernos rasgos que brotaban de su dulce fibra, sin manifestarse en ninguna de ellas el asomo de la afectación con que los compositores mediocres engalanaban sus obras cuando pretenden hacer alarde de sentimentalismo.

De temperamento extraordinariamente débil; casi pusilánime, no era posible que estampase en sus composiciones ninguno de los conceptos enérgicos, ni ninguna de las frases atrevidas que brotan de los genios fogosos, y aun en los mismos pasos donde él pretendió hacer ostentación de bravura, apenas logró abandonar su natural sencillez y peculiar dulzura.

Nació cuando todavía se estaba obrando el renacimiento musical, que á la par que él fué desarrollándose, encontróse con la nueva forma que á la arte musical se daba; y esta semilla, esparcida algunos años antes por el compositor de las *Siete palabras*, germinó fecundamente en la imaginación de Pacheco, que enriqueció el raudal de melodía que arrojaba su inagotable inspiración con nuevos conceptos armónicos, desconocidos de sus maestros y de todos los antiguos compositores.

Tan favorables disposiciones encontraron un insuperable obstáculo para su debida manifestación en la extremada indolencia é incalificable apatía de Pacheco, que rayaba en tal punto, que solo componer lo más preciso é indispensable, y esto tan apresuradamente, por aguardar siempre al último momento, que con mucha frecuencia ocurría en la noche de Navidad, concluir de copiarse los papeles, momentos antes de ejecutarse las composiciones terminadas aquella misma noche, que los profesores se veían obligados á echar de repente y sin el previo é indispensable ensayo.

Contribuían, y no poco, á sostener estas cualidades de su carácter, la falta de estímulo que en aquellos tiempos sofocaba á la música; y la carencia de alimento artístico que Pacheco padecía en la estrecha localidad en que habitaba, rodeado de escasas medianías y respirando una atmósfera poco á propósito para el desarrollo del genio de ningún artista, donde tal vez hubiera quedado sepultado su nombre y sus obras, si sus numerosos discípulos, muchos de ellos afamados profesores, al esparramarse por el mundo no llevaran siempre delante de sí el respetable nombre de su ilustre maestro, y el recuerdo de sus inspiradas composiciones.

Bien es verdad que su entrañable amor al país que le vio nacer, fué para él un fuertísimo lazo que nunca tuvo valor para desatar, y que le ligó hasta el extremo de que, agraciado con el Magisterio de Oviedo, renunció la prebenda y se volvió á Mondoñedo, con el insignificante halago de una pequeña pensión que le ofreció el Cabildo sobre la ración que disfrutaba, como aneja al cargo de Maestro de Capilla.

El sensible resultado de todo esto, fué el dejar, si bien extraordinario número de obras, muchas con los abundantes rípios é indispensables incorrecciones consiguientes al apresuramiento con que acostumbraba á escribir, y pocas de verdadera y notoria importancia.

Figura entre estas el *Miserere* de que ya hemos hablado, que por la circunstancia de no comprender sino los versículos alternados, (por ser costumbre en los maitines de Semana Santa que canten un versículo los salmistas y otro la capilla), no ofrece el conveniente desarrollo del pensamiento, que aparece trunco por las diversas soluciones de continuidad; un *Dixit dominus*, (salmos cxvii), en que resalta bellezas de primer orden; un *Laudate Dominum*, (salmos cxvii), obligado de órgano, que compuso para presentar á los opositores á la plaza de organista de Oviedo, cuyos ejercicios fué llamado á presidir en 1816; y el invitatorio y las dos primeras lecciones del oficio de difuntos, compuestos en 1932 á poco de hacer un viaje á Madrid, donde entabló estrecha relación con el maestro Carnicer, el autor de Elena y Malvina y de otras obras que le dieron merecida reputación, entonces maestro al cembalo de la ópera. Cuya amistad unida al entusiasmo que le despertaron los afamados cantantes que en aquella temporada tuvo ocasión de oír, y el profundo conocimiento de la música italiana que adquirió al escuchar las producciones de Rossini, Bellini y Mercadante, que por aquellos años constituían las novedades musicales, dieron un momentáneo impulso á su imaginación, que se reflejó en la magistral composición de este oficio que exornó con todas las galas de la más lozana inspiración. El sólo bastaría para acreditar á Pacheco de profundo é inspirado compositor y para concederle un lugar entre los más afamados maestros, pues con harta justicia le merece quien pudo y supo formar aquel filosófico y solemne contraste del vigoroso *Regem cui omnia vivunt*, con el dulce y *Venite adoremus*, exhalado de las infantiles bocas de los típles.

El responsorio *Lera me*, compuesto en 1855 á la muerte de un íntimo amigo suyo, no desmerece en nada del resto del oficio.

Además compuso innumerables villancicos de los que algunos son grandes piezas musicales y pueden considerarse como verdaderos oratorios, muchos motetes, varias salves, alabados y otra porción de obras, pequeñas por su extensión, pero grandes por el caudal de bellezas que atesoran, destinadas en su mayor parte á reemplazar las antiguas partituras de la iglesia, de monótona é insipida melodía, entre las que su profundo conocimiento y su delicado gusto supieron recoger las que dignamente merecían la conversación, y eran, y son acreedoras á la admiración de los inteligentes y á la preferencia sobre muchas de las modernas composiciones.

Merece también especialísima mención entre las de Pacheco, como obra de género, la oscogida colección de villancicos gallegos, que ofrece una prodigiosa variedad de *muneiras* y *alboradas*, y nos muestra cuan admirable era la fecundidad de melodía que Pacheco atesoraba cuando en tan estéril campo logró reunir tan numerosas y distintas flores.

El 25 de Marzo de 1865 quedó sin maestro de capilla la Catedral de Mondoñedo y la buena música sin uno de sus más entusiastas y más incorruptibles defensores, con la sensible muerte de D. José Pacheco, llorada por sus innumerables amigos, que lo eran cuantos tuvieron ocasión de gozar de su fino y agradabilísimo trato.

Tras ella se derrumbó uno de los últimos asilos sagrados donde se guarecía el buen gusto musical, y uno de los postros albergues propios de la *música clásica y verdaderamente religiosa*, que hoy mendiga un abrigo en los ocios de los teatros y aparece vergonzante al aire libre, mientras resuenan las bóvedas del templo con los volutuosos aires de *polkas* y *habaneras*, y con los apasionados acentos de la *Traviata* y la *Lucia*.

JOSÉ VILLA-AMIL Y CASTRO.  
Año de 1866.

## DESDE SARRIA

### Algo respecto á presupuestos. - Caminos.

En la sesión supletoria de la ordinaria de 17 de Junio de este año, el Sr. Alcalde expuso al Ayuntamiento que, según sus noticias, el de Lánca era estudiando y se proponía construir ó tenía ya construido un camino que desde la Puebla de San Julián á Baralla, pasando por San Pedro de Lánca y Armeá, le pusiese en comunicación con esta villa por Corbeille; que los estudios del indicado camino los realizaba D. Carlos Arias por encargo del referido Ayuntamiento de Lánca; que las ventajas de tal camino para fomento de los intereses de este distrito, no necesitaba mencionárselas por ser notorias; pero que serían más aprovechables si este Ayuntamiento complementaba el referido camino, en la parte correspondiente á su término, por lo que proponía á la corporación se ocupase de este asunto.

Los concejales presentes, en vista de la proposición formulada, tomaron acuerdo por unanimidad, disponiendo que el sobrestante D. Carlos Arias, de esa capital practicase los estudios y cálculos necesarios para el aludido camino, que, partiendo de la carretera de Sarria á Ouviaño y punto más adecuado, empalme en el camino que el Ayuntamiento de Lánca trae de la carretera de Puebla de San Julián á Baralla por San Pedro de Lánca y Armeá en dirección á esta localidad.

En virtud de tal acuerdo, el sobrestante Sr. Arias presentó á la Alcaldía de este distrito, el 18 del actual, la memoria, planos, pliegos de condiciones facultativas y presupuesto para el camino referido que asciende á la suma de 9.448'04 pesetas.

La Alcaldía acordó exponer al público por determinado plazo el citado proyecto, y que, al efecto, se anunciase en el *Boletín Oficial*.

### Respecto al nuevo hospital

En otra sesión, supletoria de la ordinaria del 12 de Agosto, este Ayuntamiento en votación nominal y por unanimidad, acordó que por la comisión permanente de Hacienda se estudie y forme un presupuesto extraordinario para el régimen del hospital de Nuestra Señora del Carmen, recientemente inaugurado, y que se gestione la concesión de una subvención para el mismo por la Excma. Diputación provincial, interesando para ello el valioso concurso del distinguido hijo de esta villa y presidente de aquella corporación señor D. Manuel Pérez Batallón, y que en el próximo presupuesto ordinario municipal se adicione el especial de beneficencia.

Ante los acuerdos que quedan mencionados, sin duda la comisión de Hacienda de este municipio debió tropezar con dificultades para la formación del proyecto de presupuesto ordinario de gastos é ingresos para el próximo año, como lo ordena el artículo 135 de la ley municipal; y debió tropezar con dificultades, porque sabemos que el Alcalde, recordó oficialmente al presidente de la aludida comisión la formación del mencionado proyecto de presupuesto y no lo ha conseguido.

Y por virtud de una multa impuesta poco há por el Sr. Gobernador civil de esta provincia, se vió precisado el alcalde Sr. Macía á convocar el 18 de este mes á todos los Sres. Cancejales á sesión extraordinaria para el día 21 á fin de confeccionar el expresado presupuesto de ingresos y gastos para 1909.

Cuando esté aprobado por la junta municipal y el Sr. Gobernador civil tal presupuesto, sabremos la cantidad determinada que nuestro Ayuntamiento, por

cuenta propia, consigna para ayuda del sostenimiento del hospital que donó la respetable Sra. Marquesa viuda del señor don Matías López llamado á prestar excelentes servicios de carácter general, caritativos y humanitarios, y creemos que al hacerse la indicada consignación se hará con alguna más esplendidez que cuando se consignaron en el presupuesto próximo á terminar las 500 pesetas para su inauguración.

Y sabremos igualmente qué cantidad se consigna para el camino que ha de empalmar con el recientemente construido por el Ayuntamiento de Lánca en dirección á este pueblo, confiando las restantes parroquias de este término municipal en que nuestro municipio tomará idénticos acuerdos y hará parecidas consignaciones para la construcción de caminos que faciliten en mejores condiciones, el tránsito para las capitales de algunos distritos de este partido entre ellos Paradela y Páramo.

### La fiesta de las Mercedes

Este año, el incansable Padre Gaité, Superior de los R. P. Mercedarios, quiso dar el mayor realce y esplendor posible á las fiestas religiosas que en honor de nuestra Señora de las Mercedes se vienen realizando desde el día 12 de este mes.

En efecto, en ese día, comenzójn la Iglesia Convencional de la Merced á las 6 de la tarde una solemnisísima novena, con exposición del Altísimo y sermón. Concurrieron bastantes fieles. El templo presenta un hermoso golpe de vista.

En los días que van de la novena, preficaron varios Padres, el Coadjutor de Santa Marina y el Sr. Aira, párroco de San Fiz de Reimóndez.

Por cierto que en alguno de los discursos, sagrados pronunciados merecieron censura, ciertos espectáculos que nuestra sociedad tiene admitidos y que sin duda continuarán.

Como la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes la celebra la Iglesia en el día de hoy este vecindario, correspondiendo á la invitación de la venerable Comunidad, engalanó la población con bonitas colgaduras en la tarde de ayer y en este día. Por la noche hubo también hermosas iluminaciones.

A las 12 del día de ayer se anunció el comienzo de la fiesta, con repique general de campanas en todas las iglesias, como nueva innovación.

Al salir de la novena ayer noche aparecía la plazuela contigua al convento profusamente iluminada y lo mismo el trayecto que existe entre dicho edificio y la calle Mayor, otra nueva innovación.

Como no es festivo el día de hoy, se realizará la fiesta principal religiosa en el próximo domingo 27, en cuya tarde tendrá lugar la procesión.

Quizá se evitarían comentarios que están poco en armonía con el respeto que nos merece la religión si se aplazasen igualmente para el 27 ya que en ese día, tendrá lugar la fiesta principal.

En la noche de hoy, predicará el padre comendador fray Gaité.

Nada más por hoy.

El Corresponsal.

24 Septiembre, 1908

## Desde Madrid

(ALGANCE POSTAL)

Indudablemente, á juzgar por las referencias de los señores ministros, en el Consejo que acaba de celebrarse bajo la presidencia del Rey, tampoco se ha tratado de las cuestiones políticas pendientes de solución.

Ni la cuestión de las elecciones municipales, ni el concurso de la Escuadra, ni la provisión de las senadurías vitalicias han preocupado á los consejeros.

Por cierto que este asunto último ha servido al Sr. Maura de pretexto para continuar su brillante serie de frases ingeniosas. «Antes de poner mano en este asunto, dijo D. Antonio, mandaré poner en el viaducto de la calle de Segovia una barandilla muy alta.» Cual no será, si ha de concederse importancia á la frasecita, el núcleo de aspirantes á las prebendas y los compromisos del jefe del Gobierno, que, teme fatales resoluciones, de los desairados.

Es de suponer que en el Consejo, como es tradicional costumbre, el Sr. Maura habría hecho un resumen de los sucesos más culminantes de la política exterior, y que, habrá hablado de las noticias que tiene el Gobierno de la contestación de Alemania á la nota mancomunada de Francia y España. El ministro de Estado la calificó de cordial y satisfactoria, pero, ya sabemos, lo importancia que hay que dar á esos optimismos diplomáticos, máxime cuando, según otras referencias, la frase del Sr. Allende ha sido la de *bastante favorable*, en cuyo caso, el adverbio bastante es un tanto sospechoso. Ya veremos si el señor ministro tiene razón al calificar así la respuesta germánica, ó si la tiene la opinión, que ha visto, un tanto escamada, la parsimonia empleada por el Gabinete de Berlín en contestar á la nota franco-española.

Lo que parece confirmarse, es que los ministros, no se han ocupado, ó por lo menos, no han resultado cosa alguna en la cuestión de las elecciones municipales, ni en el Consejo preparatorio de ayer, ni en el de hoy. Todo el mundo se pregunta á que obedece este aplazamiento de una cuestión que tanto interesa aclarar, si bien la respuesta que generalmente se dá á la pregunta, es lo que ayer he comunicado á ustedes.

Un uigier del Congreso.

## Información militar

Se ha reunido el Consejo Supremo para resolver una instancia que han presentado dos coroneles retirados pidiendo pa-

ra todos los jefes y oficiales que se hallan en esta situación varias concesiones importantes.

Piden primeramente que se publique una disposición en la que se reconozca y ratifique el derecho que tienen los retirados á prestar juramento en la misma forma que los militares en activo, es decir, ofreciendo bajo su palabra de honor decir la verdad. Aun cuando esto no hay necesidad de decirlo, porque está mandado, la oposición de algunos presidentes de sala hace precisa la confirmación como lo ha hecho preciso para activo.

Otra de las concesiones que piden es justísima; que los jefes y oficiales retirados, cuando incurran en alguna penalidad, la cumplan en establecimientos penales militares.

Se han circulado las órdenes oportunas para que se incorporen á filas el día 1.º de Octubre los individuos que disfrutaban licencia temporal en cuyo mes se efectuarán las escuelas prácticas acordadas por reales órdenes de 27 de Abril, 22 de Junio y 21 de Julio último, dedicándose los organismos no comprendidos en dichas soberanas disposiciones al perfeccionamiento de su instrucción.

Antes de la revista del mes de Noviembre inmediato, se concederán nuevas licencias cuatrimestrales, teniendo derecho preferente á obtenerlas, sobre los que ahora se incorporan, los individuos exceptuados de las conferidas por real orden de 24 de Abril próximo pasado, que llevarán igual de servicio.

## POR GALICIA

Orense.—Al reunirse las cortes se declararán vacantes los distritos de Baño de Valdeorras y Tuy, que representaban los señores Quiroga Valarde y Ordoñez por haber aceptado cargos oficiales.

El Sr. Ordoñez se presentará á la reelección.

Han comenzado las faenas de la vendimia en la extensa y afamada comarca del Ribero de Avia.

La cosecha es abundantísima y el vino promete ser de calidad superior.

Del valle de Valdeorras se reciben iguales y satisfactorias noticias y allí se dieron ya por terminadas las operaciones de recolección.

Pontevedra.—Ha desaparecido la esposa del conocido industrial D. Sebastian Moya, establecido en la Plaza de Concepción Arrenal.

Dicha mujer salió de casa el sábado diciendo que iba á hacer compras y tomó el tren de Vigo donde embarcó con dirección á América.

Siguió nuestras noticias lleva consigo una regular cantidad en metálico.

De las averiguaciones practicadas en Vigo resulta que embarcó el domingo por la tarde figurando en la lista de pasajeros con el apellido Díaz en vez de Dios que así se llama la Felisa.

El marido puso el hecho en conocimiento de las autoridades.

Coruña.—Lama justamentemente la atención la estadística de los sumarios instruidos desde 1.º de Enero á la fecha por coacciones, injurias al Gobernador civil, maltrato y otros hechos relacionados con la población obrera.

Se llevan instruidos 70 sumarios fueron procesadas 233 personas, están pendientes de resolución en la Audiencia 29 causas y en tramitación 11.

Coruña.—Llegó ayer de Santiago de paso para Ribadeo, el exiputado á Cortes Sr. Casas.

El vapor «Manchester City», de la Compañía Argentina de Londres, que salió de la Coruña, el día 30 de Agosto y de Vigo el 31, llegó ya novedad á Buenos Aires, el 18 del corriente, habiendo verificado el viaje en 18 días.

Ha llegado á La Coruña el joven D. Fernando Vilhelonga, comisionado por la Cámara de Comercio de Lyon (Francia) en viaje de estudio por España, para conocer el desarrollo é importancia de nuestro comercio é industria, á fin de establecer relaciones comerciales entre ambos países.

## EN LA AUDIENCIA

Con intervención del tribunal popular se ha celebrado ayer en la Audiencia provincial, la vista de una causa instruida por el juzgado instructor de Vivero, contra Valentín, Constantino y Emilio Peña Fernández, (s) Reyes, por homicidio de José Riveira Casal.

El ministerio público, representado por el Sr. Prieto Rivera, y las defensas encomendadas á los Sres. Tapia y Castriño, elevaron á definitivas las conclusiones provisionales, pronunciando para sostenerlas acusadas informes.

Hecho un imparcial resumen por el Sr. Ulla, retiróse el Jurado á deliberar, el cual dictó un veredicto de culpabilidad para Constantino y Emilio Peña y de culpabilidad para Valentín.

El tribunal de derecho, después de oportuno juicio, dictó sentencia de conformidad con la pena solicitada en sus conclusiones definitivas para el Valentín, imponiéndose en su consecuencia la pena de 17 años cuatro meses y un día de reclusión temporal accesorias, indemnización á la familia del interfecto de dos mil pesetas, la tercera parte de costa, declarando absueltos á los dos procesados con las restantes, de oficio.

Hay se ha celebrado otro juicio también con intervención del Jurado,

en una causa procedente del juzgado de Sarria, instruida por el delito de robo de varios efectos á Carmen Díaz vecina de la Puebla de San Julián, contra José Gómez Pena.

El Sr. Prieto Mañobres, representante del ministerio fiscal, una vez practicadas las pruebas modificó sus conclusiones provisionales en el sentido de apreciar la circunstancia agravante de abuso de confianza.

Después del resumen del presidente Sr. Ulla, retiróse á deliberar el jurado dictando un veredicto de culpabilidad, pero apreciando la existencia de un hurto, con la circunstancia atenuante de ser el procesado menor de 18 años.

En vista del veredicto, el tribunal de derecho dictó sentencia imponiendo al procesado la multa de 125 pesetas, accesorias y costas.

Señalamiento para mañana. Mañana se celebrará con intervención del jurado, la vista de la causa instruida en el juzgado de Sarria sobre homicidio contra Antonio Gómez. Es ponente el magistrado Sr. Calvo Lie. Sr. Fernández Vivero, procura dor Roca.

## Ferías de San Froilán

### Concurso de ganado vacuno y cerda

Recursos para celebrar dicho acto

	Pesetas
Suma anterior.	1.135
Ilmo. Sr. Obispo.	150
D. Augusto Pozzi.	50
Sindicato agrícola de Sabarey (Corgo).	50
Cámara agrícola de Pantón.	50
Cooperativa civil y militar.	50
Suma.	1.585

(Continuará)

Sigue abierta la suscripción.

## Ferrocarril de Lugo á Ribadeo

Relación de los señores socios de la Cámara de Comercio que se suscriben para contribuir á los estudios del ferrocarril de Lugo á Ribadeo.

	Pesetas
Suma anterior.	7.400
Sres. D:	
Vinda é Hijos de D. Pedro Rodríguez.	200
Pedro Rodríguez Somoza.	500
Iglesias Hermanos.	300
Miguel Mendaña.	500
Astasio Asia.	100
Manuel Calvo.	100
Pujol y Arriaga.	500
Angel González.	200
Ramón Fajardo.	100
José Carro.	200
Vicente Luaces y Compañía.	500
José Fernández.	200
Pedro Romero y Hermanos.	1.000
Jesús Val.	500
Manuel Fernández Cuiñas.	100
Constantino González.	100
Trabadelo y C.ª	200
Mariano V. Fontela.	100

Suma y sigue. 12.800

## LUGO

En los exámenes de reválida celebrados en la Escuela Normal de Maestros han obtenido la nota de sobresaliente los estudiosos alumnos de D. Eulogio Vila González, D. Domingo Saavedra, D. Manuel Castro Gil y D. José Agro Viña. Que sea enhorabuena.

Por una errata, aparece en el número de El Progreso de ayer un epígrafe equivocado. Nos referimos al que dice Desde Jobe, debiendo decir, Desde Sober.

En breve serán publicados los programas de las obras que ejecutará en el *Círculo de las Artes* la orquesta de instrumentos de viento que dirige el Sr. Pérez Casas.

El *Círculo* se propone abrir un abono para los dos conciertos.

Continúan celebrándose los exámenes de grado en el Instituto general y técnico, habiendo aprobado hoy los ejercicios correspondientes á la sección de Letras los alumnos D. Liberato Freije Martínez, D. Demetrio Freije Martínez, don Clemente Eirova, D. José Manuel Pérez, D. José Illada y D. Luis Campos.

Esta tarde han empezado los ejercicios de la sección de Ciencias.

Por haber infringido las ordenanzas municipales fueron multados por la Alcaldía Angel Vázquez y José Fernández.

Con fecha 23 de este mes se remitió al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Pol, contra un



acuerdo de la Comisión provincial, por el que se declara a los concejales de dicho municipio responsables de lo que éste adeuda por contingente de provincia.

Se acordó por el Ayuntamiento de Corgo contribuir con 515 pesetas a la suscripción abierta para levantar una estatua al exministro Sr. Quiroga Ballesteros.

Ha contraído matrimonio en Vivero la señorita María Franco con el joven vivariense Sr. D. José Gómez Franco. Debido al fallecimiento reciente del padre de la novia D. Domingo Franco, el matrimonio se celebró en casa de la señorita, sin ostentación, saliendo los desposados para San Antonio de los Baños (Isla de Cuba), donde reside el Sr. Gómez Franco.

Viajeros

Se encuentra en Lugo el respetable sacerdote D. Estanislao de la Peña.

—Llegó a esta capital el nuevo administrador de la principal de Correos de la provincia, D. José Rodríguez Pérez.

—Llegaron de Ribadeo, D. Antonio Arrunada, D. Manuel González, D. Jesús González, D. José Arnes y D. Salustiano Fernández.

—De Mondoñedo, D. Amalia Alvarez, D. José Cantano y D. José Zamartín.

—Salieron para la Coruña nuestro querido amigo D. Manuel Casas.

—Para Ribadeo, D. Manuel Reinante.

—Para Mondoñedo, D. Fernando Carvallo.

SECCION RELIGIOSA

Mañana sábado 26, con motivo de la inauguración del órgano, de la Iglesia de la Purísima se ejecutarán las siguientes obras:

En la misa.—Ofertorio en re de Etienne Batiste, Elevación, Motete de Capocci, ejecutadas por el P. Plácido, Después del Te Deum 1.ª Ave María de Gounod, registros voz humana y flauta; por el P. Plácido.

2.ª Marche Triomphale, grand chœur par J. Lemmens, por el mismo.

Por la tarde.—Primera parte: 1.ª Cuerdas de Oro fantasía del maestro Ledesma por el Sr. Martí.

2.ª Hijo del alma, Recitado, Calcar por el P. Blanco.

3.ª Andante.—Chœur de voix humaines, Lefebure, Wely.

4.ª Fuga en Do, Bach.

Segunda parte.—1.ª Offertoire en Fa por Edouard Batiste Op. 29.

2.ª Comunión por Batiste Op. 29.

3.ª Andante Cantabile, E. Paladina.

4.ª Marche Funèbre et Chant Seraphique, Ales. Guil Mant.

Santos de mañana día 26.—Santos Crescencio y Cipriano, mártires; San Eusebio, Papa; San Orenco, Obispo; San Nilo, abad; San Amancio, presbítero, y Santa Justina, virgen. La Misa y Oficio divino son de San Jenaro y compañeros mártires, con rito doble y color enarado.

Cipriano, llamado el Mage, fue natural de Antioquia, de familia ilustre por sus riquezas y antigua nobleza; pero sus padres, que eran gentiles, le dedicaron, desde la edad de siete años, a la Astrología y a la Magia. Vivía por el mismo tiempo en la ciudad una doncella, hermosa y rica, llamada Justina, que tuvo la dicha de abrazar la Religión cristiana. Andaba perdidamente enamorado de ella un joven llamado Aglac, el cual, comunicando sus intentos a Cipriano, le suplicó que se valiese de sus artes mágicas para conquistar a Justina. Así lo hizo, pero todo fue inútil. Alumbado después por la divina gracia, comenzó a detestar su mala vida, y buscando un sacerdote, le pidió que le instruyese en la Religión cristiana y le bautizase. Levantose por entonces la cruel persecución de Diocleciano contra los cristianos, y a pesar de haber huído Cipriano y Justina de la ciudad, no tardaron en prenderlos. Viendo el juez que no podía vencer su constancia en la fe, mandó degollarlos, sin dilación, cuya sentencia se ejecutó hacia el año 304.

INFORMACION TELEGRAFICA

(Por haber llegado a nuestro poder demasiado tarde los siguientes despachos, de nuestro corresponsal en Madrid, hemos tenido que dejarlos para hoy, de acuerdo con la advertencia que en el número de ayer hacíamos a nuestros lectores.)

Salmerón

Llegada del cadáver

Madrid 22 15'30.—A las diez y veinticinco minutos de hoy llegó a la Estación del Norte el tren conduciendo los restos mortales del Sr. Salmerón.

Imagen pública esperaba la llegada del cadáver.

En el andén hallábase el Gobierno representado por los Sres. Maura,

Lacuerza, marqués de Figueroa y Sanchez Guerra. Hallábanse también el gobernador civil y el alcalde de Madrid; los Sres. Muret, Canalejas, Labra, Giner y otros; Comisiones de los Casinos republicanos, del Ateneo y de la Asociación de la Prensa y varios representantes de la izquierda socialista. Los solidarios que son carlistas se abstuvieron de asistir, por el carácter civil del entierro.

Velánsa además representaciones de los Ayuntamientos de Barcelona y América, y a jefe de los republicanos portugueses Sr. Machado.

Escenas conmovedoras.—De Pau a Madrid.—Los hijos de Salmerón.—Un abrazo de Maura.

Madrid 24 15'30.—El cadáver del Sr. Salmerón vino acompañado desde Pau por sus hijos, y por los Sres. Azcarate, León Vega, Sanchez Arjona, Montes Sierra y una Comisión de republicanos que fueron con este último desde Sevilla.

En las estaciones del tránsito, sobre todo en las de Irún y San Sebastián, una muchedumbre inmensa acudió a tributar homenaje al cadáver, depositando en el vagón multitud de coronas.

El féretro fué descendido del furgón en Madrid por los hijos y por varios republicanos.

Al verificarse el descenso un movimiento de impresión se percibió entre la multitud. Muchos republicanos lloraban.

El Sr. Maura se adelantó hacia los hijos del Sr. Salmerón y diciéndoles estas palabras: «la nación española llora con ustedes» los abrazó.

El público aplaudió respetuosamente este acto del presidente del Consejo.

Organización de la comitiva.—Frente al Congreso.—En el cementerio civil.

Madrid 24 15'30.—Poco después de la llegada del cadáver a la Estación, organizóse la comitiva.

En una carroza sencilla, tirada por seis caballos, colocaron el féretro cubierto de flores.

El féretro, que es de zinc, recubierto de caoba, ostenta en la tapa esta inscripción: «Nicolas Salmerón y Alonso, 1837 1908».

Delante de la carroza que conducía el féretro iban otras cinco con las coronas. Estas eran numerosísimas.

Detrás del féretro, formando el duelo, tomaron puesto, presidiendo aquí, los individuos del Gobierno y el Sr. Azcarate varios solidarios, llevando el centro a los hijos del ilustre finado y al hijo político señor Pérez Díaz.

La comitiva se puso en marcha cerca de las doce.

Por las calles del tránsito agolpábase, al paso, una multitud inmensa. Al pasar por delante del Congreso de los diputados, una Comisión depositó sobre el féretro una espléndida corona, y con los Sres Moret y Canalejas al frente un numeroso grupo de diputados sumóse a la comitiva.

El fúnebre cortejo siguió hasta el cementerio civil, sin incidentes.

En el cementerio dióse tierra al cadáver en una sepultura provisional, sin ceremonia alguna y sin discursos.

El acto del sepelio resultó frío, censurándose que no se hubiera hecho en aquellos momentos ni una sencilla necrología.

De Marruecos

A Fez

Madrid 24 17'30.—Dicen de Melilla que un distinguido funcionario de la Legación Francesa en aquella capital ha marchado a Fez.

Ignórase la comisión que le ha sido encomendada.

España y el Roghi

Una conferencia

Madrid 24 17'30.—Desde Tanger comunican al ministro de Estado que el exministro español Sr. Villanueva ha celebrado una larga conferencia con el famoso Roghi.

Aunque en concreto nada se sabe acerca de los asuntos en ella tratados afirmase que el tema único ha sido la actitud que actualmente vienen mostrando algunos elementos significados en la política interior del Imperio marroquí, frente al Hafidí.

En busca del desquite

Madrid 24 17'30.—Las últimas noticias aseguran que entre las huestes

Roghistas hay firme propósito de emprender una viva campaña contra el Megebbitu dando el desquite de las últimas derrotas.

Espérase que eso dé lugar a sangrientas luchas.

De Zaragoza

La Buena Prensa

Madrid 24 17'30.—La asamblea de la Buena Prensa celebrada últimamente en Zaragoza ha sido arjeto de comentarios animadísimo.

Después de la última sesión, háse producido un escándalo enorme.

El tumulto originado revistió tales caracteres y adquirió proporciones tales, que hubo de intervenir la policía gracias a lo cual se ha logrado los ánimos.

En las galerías de Seminario se ha producido otro escándalo enorme a consecuencia de algunas discusiones suscitadas sobre las cuestiones que han sido tratadas en la asamblea de referencia.

Zaragoza impresionada

Madrid 24 17'30.—Los sucesos a que ha dado lugar la Asamblea de la Buena Prensa celebrada en Zaragoza están siendo comentadísimo en aquella capital, pues no se recuerda en casos análogos un escándalo que haya adquirido tan grandes proporciones.

El pueblo comenta sabrosamente estos sucesos.

Romanones

Su llegada a Madrid

Madrid 24 17'30.—Ha llegado a esta Corte el exministro liberal señor conde de Romanones.

En la estación fué recibida por multitud de amigos políticos y particulares.

De San Sebastián

La llegada de los Reyes

Madrid 24 17'30.—Comunican de San Sebastián que han llegado el Rey don Alfonso XIII y su augusta esposa. Tributóseles un cariñosísimo recibimiento.

Los soberanos han marchado en automóvil con dirección a Hendaya.

A Biarritz

Madrid 24 17'50.—Despachos de Hendaya dan cuenta de haber salido los Reyes españoles acompañando a la Reina madre hasta Biarritz.

De Francia

Inauguración de un túnel

Madrid 24 17'50.—En telegramas recibidos de París afirmase que en el próximo Octubre tendrá lugar la inauguración del famoso túnel de Cañfranc.

A ese acto asistirá el ministro de Obras públicas de Francia.

Las inundaciones

Pidiendo auxilios

Madrid 24 17'50.—Dicen de Sevilla que los alcaldes de Jaca, Roda y Casariches, han solicitado del ministro de la Gobernación el pronto envío de auxilios para hacer frente a la miseria causada por las inundaciones que hubo en dichas pueblos.

El Gobierno propone auxiliar cumplidamente a los damnificados.

SERVICIO CORRIENTE

Peripecias de los emigrantes

Madrid 25 12'30.—Telegrafían de Cádiz diciendo que hallanse en aquella ciudad muchos individuos llegados de Extremadura, de Almería y de Granada con objeto de embarcar para la República Argentina.

Hay embarcación docientos, La policía revisó escrupulosamente los pasaportes hasta persuadirse de que se hallaban en condiciones legales.

Quedaron sin embargar muchos. Efecto de la aglomeración al tratar de embarcarse sufrieron heridas.

Libertario en libertad

Madrid 25 12'30.—Dicen de Barcelona que el libertario Esteban Mampot que se había declarado autor de la co-

locación de cuatro bombas, fué puesto en libertad.

En las diligencias instruidas con este motivo se probó que Mampot es un loco.

Sarasate

Exequias en Biarritz

Madrid 25 12'30.—En Biarritz celebráronse solemnísimas exequias por Sarasate. La presencia un público numerosísimo. Acudió en pleno la aristocrática colonia veraniega. Una orquesta magnífica interpretó escogidísimas composiciones. Ejecutó también la Marcha Real española.

El Gobierno francés ordenó tributar honores al cadáver: Rindiólos un batallón de infantería.

En las estaciones del tránsito

Madrid 25 12'30.—Al paso del cadáver del eminente músico por las estaciones de Irún, San Sebastián y Zumárraga una multitud enorme acudió en manifestaciones imponentes de duelo.

Llegada a Pamplona

Madrid 25 12'30.—Ha llegado a Pamplona el cadáver de Sarasate. Fué recibido por las autoridades, corporaciones, sociedades y una muchedumbre inmensa, que en los alrededores de la estación esperaba el paso del cadáver.

En la capilla ardiente

Madrid 25 12'30.—Todo el pueblo desfiló por la capilla ardiente, dando muestras de la profunda impresión y del dolor que la muerte del insigne artista pamplonés le produjo.

El entierro

Madrid 25 12'30.—La conducción del cadáver de Sarasate ha constituido un acto imponente. En medio de una apiñada multitud, desfiló el cortejo fúnebre. Presidía el entierro el Ayuntamiento bajo mazas. Sobre el carro fúnebre y en otros coches iban a número grande de coronas dedicadas al insigne músico. Muchas de ellas fueron llevadas por la multitud.

Los balcones de las calles del tránsito ostentaban colgaduras negras.

No se recuerda en Pamplona una manifestación de duelo tan intensa y tan popular.

De Filipinas

Un imponente ciclón

Madrid 25 12'40.—En la parte central de Filipinas háse desencadenado un violento ciclón que ha causado numerosas víctimas.

Pueblos enteros han sido destruidos.

Aunque se desconocen en toda su importancia las consecuencias del temporal, créese que los daños ocasionados y las desgracias hechas deban ser considerables.

Temése por la suerte que hayan tenido algunos barcos que debían hallarse en alta mar.

Hace muchísimos años que en aquellas regiones no se ha desencadenado un ciclón tan fuerte.

Pueblos enteros han sido destruidos.

Tempestad en Barcelona

Un rayo en la Universidad

Madrid 25 12'40.—Dicen de Barcelona que una terrible tempestad puso en gran peligro a los habitantes de la urbe catalana.

Durante más de una hora el estampido formidable de los truenos y la frecuencia con que se sucedían los relámpagos, atemorizaron a todo el pueblo de Barcelona.

En diferentes puntos de la capital han caído algunos rayos.

Ignórase hasta ahora si han ocurrido desgracias personales.

Sábese que una de las descargas fué a parar al edificio de la Universidad, en donde causó algunos destrozos.

De San Sebastián

El Príncipe y el Infantito

Madrid 25 12'40.—De San Sebastián dicen que el próximo sábado saldrán para Madrid el Príncipe D. Alfonso y el Infantito D. Jaime.

El "Giralda"

Su viaje al Ferrol

Madrid 25 12'40.—El próximo domingo zarpará con dirección al Ferrol el yate Giralda.

Un desaparecido

False Gobernador del Banco

Madrid 25 12'40.—De Alicante recibióse un telegrama dando cuenta de haber desaparecido de aquella capital un sacerdote que venía fingiéndose gobernador del Banco Agrícola de Levante.

Dícese que cometió una serie de timos, estafando a multitud de industriales, comerciantes y agricultores.

Las autoridades persiguen activamente al fugitivo, sin que hasta ahora hayan dado resultado alguno las pesquisas practicadas.

El cólera

Noticias de Berlín

Madrid 25 12'40.—Noticias de Berlín confirman la existencia del cólera.

Los últimos telegramas dan cuenta de dos nuevos ataques.

Una circular de La Cierva

Los Montes de Piedad

Madrid 25 14'50.—El ministro de la Gobernación ha publicado una Circular referente a los Montes de Piedad.

En ella se dice que estos organismos deben ensanchar sus operaciones dando acceso a las clases pobres.

Aconseja el aumento de sucursales.

Nombramientos

Madrid 25 15'50.—Ha sido firmado un decreto nombrando fiscal del Tribunal de cuentas del Reino el señor Quejana.

Director de los Registros

Madrid 25 15'50.—También ha sido firmado el nombramiento de Director general de los registros, el Sr. Martínez Pardo.

El Sr. González Rothwos

Madrid 25 15'50.—El exdirector general de los Registros Sr. González Rothwos ha sido nombrado Comisario Fiscal del Tribunal de Cuentas rio general.

Las epidemias

Madrid 25 14'50.—La Gaceta de hoy anuncia la existencia del cólera en Aroff (Rusia) y la de la fiebre amarilla en Veracruz.

El Consejo de producción nacional

Reunión

Madrid 25 14'50.—Se ha reunido el Consejo de producción nacional. Supónese acordará la validez de los informes que emita.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 25

Nacimientos.—Manuel Flores Vázquez; José Núñez López, en Alta; Mercedes Arias González, en Melilla; Mercedes Racamonde Campos, en Lugo.

Defunciones.—María Vázquez Vázquez, de 16 años soltera, en Melilla; María Gandoy Fagilde, de siete meses, en Santiago de Saa.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña

Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'6. Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57.

De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44. Hay rápido de Madrid a los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVILES

Lugo a Mondoñedo.—Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación des auid: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FIGARO

Acreditado salon de peluquería SAN PEDRO NUM. 14

Frente al Gobierno civil

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez (No se devuelven originales).

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6



